

ah! sus rumorosas aguas,
ah! la gloria de su cielo
que me dice á gritos: ¡canta!,
ah! la grandeza de todo
lo que pertenece á Chiapas,
ese edén maravilloso
de la leyenda sagrada,
el florón más bello y rico
de la patria mexicana!

Allí florece el cañete,
del cacao esa es la patria,
y la vainilla y el hule,
y el algodón y la caña,
y mil variados productos
de la flora y de la fauna,
de una singular riqueza
los esplendores proclaman:
¡que Dios colmólo benigno,
con mano pródiga y sabia,
de cuanto procura al hombre
una vida regalada!

Mas ¡ay! que el bloque soberbio,
de Paros ó de Carrara,
espera el cincel divino
que labre la hermosa estatua!
¿Qué, la forma sin la idea?
¿Qué vale el primor del ánfora
sin el falerno exquisito,
sin la esencia regalada?
¿De qué sirve á un noble pueblo
sobre oro asentar las plantas,
si camina tristemente
con el fardo á las espaldas?

¡Sobre los hombros de todos
posa la ominosa carga!
¿Cómo hacer que nadie sea
en su propio suelo paria?
¿Cómo impedir los abusos
enormes de los que mandan ?
Juventud, piensa en lo grande
de tus destinos: mañana,
con las fecundas semillas
que recoges en las aulas,
podrás ser la portadora
de la redención de Chiapas!

¡Y deja en tanto que sueña,
y, de acuerdo con mis ansias,
contemple un azul miraje
que ilumina la esperanza:
es un pueblo que prospera,
libre de duelos é infamias,
libre de yugos odiosos,
libre de influencias extrañas,
bajo honorables repúblicas
que respetan su palabra,
bajo leyes que se cumplen
por prudentes y por sabias!

Y al rumor de esa colmena
que su propia dicha labra,
veo llegar presurosos
hombres de distintas razas,
para cultivar el suelo,
fundar la industria, dar alas
al comercio, y de tal suerte
ligarse en amor las almas,
que de consuno se esfuerzan
por engrandecer á Chiapas,
para gloria de sus hijos
y provecho de la patria.

México, 12 de Septiembre de 1903.

JOSE ANTONIO RIVERA G.

Al la Colonia Chiapaneca de la Capital.

«Chiapas y México» saluda cariñosamente á la honorable Colonia Chiapaneca, en este día de inmortales recuerdos en que de todos los corazones se desbordan sentimientos de santo amor á la patria. Y al darle testimonio de su estimación y simpatías, hace votos porque siga siendo como hasta aquí siempre digna, siempre unida, siempre bien inspirada, siempre sensata y patriota, para que sea merecedora del respeto de los extraños y del aplauso de todos los buenos hijos de Chiapas que sueñan y trabajan por el progreso de la tierra natal.



Escudo de armas de Chiapas.

Por real cédula de 1º de Marzo de 1535, y en conmemoración de la conquista, se concedió á Chiapas el bonito escudo de armas que figura en la portada de esta revista, para conocimiento de nuestros lectores. La concesión reza así: «Un escudo, dentro de él dos sierras, por medio de las cuales pasa un río, y encima de una de las dichas sierras, á la mano derecha, esté un castillo de oro y un león rampante arrimado á él; y por encima de la otra sierra, á la mano izquierda, salga una palma verde con su fruta, con otro león rampante, arrimado así mismo á ella, en memoria de la advocación del glorioso señor San Cristóbal: todo ello en campo colorado, según que aquí van figuradas y pintadas.»



ESPERANZAS PARA EL FUTURO.

El fundador de esta revista, revista que por la premura con que fué preparada é impresa no sale como se deseaba, espera presentarla el año venidero digna bajo todos conceptos del objeto á que se destina. Procurará reflejar objetivamente y de cuantos modos sea posible, la grandeza del Estado de Chiapas en todo orden de ideas, sus progresos actuales en el campo de la actividad, y los recursos naturales con que cuenta para desarrollarse en lo futuro. Para cumplir este programa dispone de la colaboración inteligente de varios ilustrados chiapanecos á quienes agradece como es debido su desinterés y su buena voluntad; y hace un llamamiento al patriotismo de todos los demás conterráneos que se dedican al estudio de nuestras cosas, ó al cultivo de nuestras riquezas, y que, bajo muchos respectos, contribuyen con firmeza y eficacia, á la prosperidad y progreso de la tierra natal.

La mira única de esta publicación es reunir los esfuerzos inteligentes y bien inspirados de todos los buenos chiapanecos para exaltar el nombre y el prestigio de Chiapas. Y si, como lo espera y ya empezó á realizarse, logra también despertar aptitudes y energías dormidas ú ocultas, útiles al bien común, sentirá el iniciador la honda satisfacción de haber dado el toque de llamada á las unidades dispersas y concientes de lo que deben á la patria.

Las personas que en relación con las ideas expuestas tengan algo que comunicar al fundador de la revista, pueden hacerlo dirigiéndolo toda correspondencia á Mixcoac, D. F.